



SU SEÑORIA ILUSTRISIMA Sr. Dr. D. JUAN GASPAS STORK

Con beneplácito y con orgullo llenamos las columnas de este interesante bisemanario con el exclusivo objeto de que el pueblo católico, apostólico y romano conozca a fondo al Ilustre Prelado de Costa Rica. Llenos de satisfacción decimos que la Santa Madre Iglesia Católica aclama por la unión de sus feligreses y de que ninguna de las obejas se desbande y se confunda en los abismos del infierno.

El Ilustrísimo Pastor trabaja con ahínco por la redención del pueblo de Costa Rica.

EL COMBATE, hoja política y de intereses generales, y que también se preocupa por los intereses del Estado que visita los hogares modestos, se complace en publicar el interesante retrato del Ilustrísimo señor Obispo Dr. Stork y a continuación una pequeña reseña histórica y obra del eminente hombre publicó don C. M. Jiménez.

Dice así:
Hay en nuestra lengua dos palabras breves y profundas, que vivificadas por el espíritu del Cristianismo, parecen lanzar los celos de felicidad, y recuerdan los tiempos de la edad de palabras que sintetizarán a nuestro pueblo y que definen el carácter de nuestro digno Obispo.

Fe y Paz; esas palabras son su divisa, ellas van en su escudo, ellas son el señor Stork.

La fe, con sus impetuosos y potentes arranques; la paz, con su cortejo de bienes y riquezas, llenan y dominan el alma escogida para gobernarlos.

Ilustre programa, admirable síntesis del Pastor y del pueblo.

Desde el año de 1856, en una región encantadora, a orillas del río, la suna de Juan Stork, fue mecida por los soplos trisimos de aquel valle de célebres viñedos, de históricos cascos y de poéticas leyendas.

A la sombra de la famosa gótica catedral, hizo en Colonia sus primeros estudios, que marcan el comienzo de sus triunfos: la inteligencia abierta, una memoria feliz y un trabajo constante lo mantuvieron siempre a la cabeza de sus discípulos.

Pronto, a la hora de la adolescencia, en ese momento inolvidable en que el alma se despierta admirada, Dios le habla, y existencia parece tomar una orientación definitiva.

Emprende sus estudios de humanidades y presta especial atención a los altos problemas de la Sociología y de la Economía política.

En el foco mismo de la política social de Europa, adquirió el señor Stork, los más preciosos conocimientos prácticos, al mismo tiempo que en sus trabajos especulativos alcanzaba los más altos honores.

En 1873, su vocación lo trasladó a París y allí llamó a las puertas de la casa madre de los ilustres hijos de Vivente de Paúl.

Allí, en aquel ambiente de felicidad, hizo su noviciado, continuó sus estudios de Filosofía y emprendió los de Teología. Allí tuvo por compañero al inolvidable señor Thiel, con quien trabajó un año y medio que debía inducir grande y poderosamente en los destinos de la Diócesis costarricense. Los amigos se encontraron más tarde y llegaron a unirse de un modo definitivo en Costa Rica.

En 1877, su vocación lo trasladó a París y allí llamó a las puertas de la casa madre de los ilustres hijos de Vivente de Paúl.

Allí, en aquel ambiente de felicidad, hizo su noviciado, continuó sus estudios de Filosofía y emprendió los de Teología. Allí tuvo por compañero al inolvidable señor Thiel, con quien trabajó un año y medio que debía inducir grande y poderosamente en los destinos de la Diócesis costarricense. Los amigos se encontraron más tarde y llegaron a unirse de un modo definitivo en Costa Rica.

En 1887, abandonó a Soissons para ir a Theux, la grandiosa casa de los Padres Lazaristas, a enseñar Filosofía y Teología. El amor al estudio crecía día en día en el alma del profesor. En su anhelo de conocer y de oír a los sabios de la Gregoriana, clásico emporio de la ciencia católica, visita la Ciudad Eterna, donde, en medio de gratísimas impresiones y después de brillantes pruebas académicas, recibe la boria de Doctor en Sagrada Teología.

En Theux continuó el señor Stork, sus labores de profesor; y aunque ocupada su atención por las exigencias de la cátedra y los cuidados de la casa, todavía tenía tiempo para profundizar estudios de Teología, Derecho Canónico y Ciencias Sociales.

Una vida tan útil y activamente empleada, merecía recompensa y exigía para acrisolar sus virtudes un campo más difícil de prueba. En 1893, recibió orden de trasladarse a esta ciudad para hacerse cargo de la dirección de nuestro Seminario.

En ese puesto delicadísimo de educar a nuestra juventud y de formar el clero nacional, lo encontró el Breve pontificio que le nombraba Obispo de esta Diócesis.

El 28 de agosto último, con gran pompa y ante una concurrencia numerosísima, se verificó la importante ceremonia de la consagración.

No tenemos la honra de conocer al señor Stork en la intimidad, pero sus obras hablan: su celo, su inteligencia evangelizadora, su palabra, han subyugado a las gentes de las ciudades, lo han hecho amar a los pueblos, y apellidar de Roma el hijo amado de dotes eximias de alma y talento.

El doctor Stork, está hoy en plena expansión de su talento. Sus virtudes y su ciencia hacen esperar de él grandes cosas. Será un digno sucesor del señor Thiel.

A las brillantes prendas de su inteligencia, unió el señor Obispo una sencillez llena de modestia, y la modestia que lo distingue, engendra una reserva llena de dignidad.

Posee una gran fortaleza de corazón que le ha servido y le servirá en su vida de dificultades y de obstáculos, sin que éstos logren detenerlo, para proseguir valientemente su camino. Con ella llegará a su gran fin, a la realización de su divisa, a esparcir la fe y a establecer la paz!

Esta simpática nota de nuestro Prelado hace que todos los habitantes de esta culta y progresista Nación tengamos fe en la verdadera marcha y labor de nuestra religión cristiana. ¿Qué más podemos pedir al verdadero apóstol de Jesucristo? ¿Qué se convierta en redentor de la humanidad? No. Pues debemos ser benévolos y antes de manchar nuestras conciencias con un mal pensamiento o con actos de gravedad para con nuestros semejantes, cumplamos con aquel precepto de "ama a tu prójimo como a ti mismo", frases elocuentísimas que el Divino Maestro pronunció poco antes de morir dejándolas impresas en el cerebro de sus apóstoles para que estas bellísimas palabras fueran pronunciadas como doctrina, hasta la consumación de los siglos.

APARICIO OLIVARES.

ESTUDIO HISTORICO sobre don JUAN RAFAEL MORA

(Continuación)

Los mensajes, decretos y proclamas escritos o redactados por Mora, demuestran claramente, por la hermosura de la forma y el fondo moralizador que atormentan, como el gran patriota costarricense se había formado por sí mismo sin caer por tal causa de la chispa animadora del genio y de la erudición, civismo y cultura intelectual, adorno propio de los buenos gobernantes.

Los discursos improvisados por Mora en las asambleas, ante el ejército y el pueblo, eran lacónicos, pero tan claros, puros y

que persuadían a los oyentes hasta el punto de rayar en lo sublime algunos períodos llenos de inspiración y de profunda elocuencia hijas de una fantasía ardiente.

Respecto a las dotes morales de este insigne patriota costarricense, si es verdad que en su mente anidaban águilas, según el decir de los poetas, no menos cierto es que en su corazón tenían cabida las más altas y purísimas virtudes, como podían afirmarlo sin faltar a la verdad los moralistas de su época y como lo vamos a demostrar en el curso de este humilde estudio.

El carácter recto y firme del invicto ciudadano Mora, la nobleza de su corazón todo bondad y amor filantrópico le fueron formando una atmósfera popular en los diversos círculos sociales desde las altas esteras del Gobierno, hasta las bajas gradas donde el populacho contempla los suntuosos pedestales de los dolos del poder; por donde quiera lo seguía y acariciaba el aura popular.

Corría el año de 1847 cuando el Vicepresidente de Costa Rica don José María Alfaro renunció este alto puesto, entrando a substituirlo el acaudalado comerciante don Juan Rafael Mora.

Disturbios de partido obligaron al señor Alfaro a dar ese paso en obsequio a la paz de su pa-

tría; más no había transcurrido mucho tiempo de haberse verificado este cambio cuando los señores Alfaro Ruiz, Benito Rojas y Pedro Saborio se revelaron contra las autoridades de Alajuela, apoderándose de una remisión de armas que debían ser conducidas de Puntarenas a la capital.

Los conspiradores pretendían derrocar al Vicepresidente y demás autoridades superiores con títulos, trayendo fácil su empresa merced a la ausencia accidental del Presidente.

Mora, activo y emprendedor,

desde esta época comienza a destacarse la figura del Vicepresidente Mora con fulguraciones crepusculares anunciadoras de hermosos días para la patria.

Por desacuerdo entre el Presidente Dr. Castro y el Vicepresidente Mora, renunció este retornando a la vida privada; pero poco tiempo después dejó el poder el Dr. Castro y le substituyó don Miguel Mora, siendo electo otra vez en noviembre de 1849 Vicepresidente, don Juan Rafael de este apellido.

Pasado algún tiempo fué electo popularmente Jefe Supremo de la República el culto y pundonoroso ciudadano cuya vida biografamos.

Y desde esta época feliz se abre para aquella región previlegiada donde ha levantado su trofeo el ángel de la paz, el genio del trabajo y la diosa Ceres, una nueva era de progreso y bienestar no interrumpida, sino hábilmente el cruel destino decretado que interpusiese su fatídica sombra en el camino de mirros y rosas que conduce a las ciénas augustas de la ciencia, el espectro

Platería de Rafael París E.

En la Calle del Tranvía, a 50 varas al Este del Mercado, San José

Allí puede encontrar el público un magnífico surtido de Joyería. Puede estar seguro el cliente que todo trabajo es atendido con mucho esmero, prontitud y honradez, garantizando el trabajo.

Especialidad en montaduras.

Botica Central

DENGO & Co.

Servicio esmerado principalmente en el despacho de recetas
DESPACHO DEL DOCTOR ROBERTO J. FLORES

FUNERARIA

DE
MANUEL CAMPOS & H^{no}.

Es la empresa nacional que le economiza dinero y lo atiende esmeradamente en el servicio de cajas mortuorias. Cuenta con el mejor carro fúnebre, y si usted desea hacer un bonito entierro dirijase al teléfono No. 330.
Al pie de Cuesta de Moras encuentra la afamada Funeraria. Esta es la que busca el pueblo y la sociedad.

de la guerra civil que apareció desolando aterrorado a la infortunada vultana de los azules lagos.

dominaba en Nicaragua el partido conservador siendo Presidente de la Republica don Frutos Chaverro.

Los liberales y unionistas Jerez y Gastejón enamorados de la neutralidad centroamericana y amantes de la libertad, intentaron inútilmente derrocar del poder a los serviles; y comprendiendo que les era imposible con sus propios esfuerzos salir victoriosos, acudieron al inoportuno expediente de contratar para que los auxiliara en su empresa un ambicioso aventurero Guillermo Walker, a quien le o-

morable manifiesto del 10. de marzo que hizo conmover hasta el corazón de los ancianos, las mujeres y los niños.

En este documento histórico pinta el señor Mora la triste situación de Nicaragua con tan patéticas frases y tan vivas imágenes que muy contadas fueron los enemigos indolentes de su Gobierno que vieron con indiferencia el llamamiento fraternal del caudillo inolvidable del 56.

Ved a las virgenes hermosas de Granada violadas por la chusma libidinosa de los yanquis sin patria y sin Dios; las verdaderas campañas desoladas, los huertos robados; los pacíficos ciudadanos cruelmente asesinados en

nan las cumbres de la idea y que aparecen en las penumbras del ocaso cuando imaginan que fracasan los altos pensamientos de los genios.

Los antagonistas para combatir a sus ilustres émulo toman como pretexto el antiguo estribillo localista: la ambición, la sed de mando, y de dominio, el interés y la supremacía.

Tal aconteció con el primer genio militar de Centro América Francisco Morazán sacrificado por el localismo y la traición en San José de Costa Rica.

Semejante ingratitude y felonía cometió la oposición contra el mártir agosto del 85 invicto General Justo Rufino Barrios.

Mora inicia, prepara preses encendiendo en los otros pueblos del Istmo la llama pura de la confraternidad centroamericana.

Al efecto el día 28 de febrero de 1856 se alistan en las filas protectoras 9,000 costarricenses. Nueve mil labradores honrados y laboriosos, cuyos méritos son tanto más laudatorios cuanto que no estaban habituados a las fatigas de la guerra.

El día 3 de marzo del año citado en el Parque Central de San José se prepara el ejército nacional a marchar en pos del General don Juan Rafael Mora, quien antes de emprender el camino de laureles que conduce a la gloria y a la inmortalidad, se dirigió a las autoridades superiores de las principales poblaciones con el laudable propósito de recomendarles que mientras él partía al campo del deber y del honor, redoblaran ellos sus esfuerzos en pro de los intereses sagrados de la patria, demostrando con sus hechos que a la vez que podían combatir al enemigo común con las armas de la justicia y la razón, sabrían también trabajar con afanoso empeño por el bien y prosperidad del querido terruño por quien iban a regar el campo con la púrpura que sirve de ornamento al valor y al heroísmo.

El 7 de marzo se hace cargo de la presidencia el ciudadano don José María Oreámuno.

El hermano del General Mora,

Sin embargo hubo opositores que vieran con recelo y con marcadas muestras de desaprobarción los desinteresados trabajos de Mora.

Así es: las nobles causas y los ideales altísimos hacen surgir terribles enemigos que se ocultan en la sombra cuando hay relámpagos de gloria que ilumina-

Desde las barras

He visto con honda tristeza, —por lo que afecta a la solución de los asuntos trascendentales del país— que en la Cámara, ese recinto donde la razón de las argumentaciones sanas deberían tener su asiento, es al contrario, huyen de allí.

En ese magno tribunal de la Nación se oyen discusiones por demás apasionadas, por lo mismo antipatrióticas y generadoras de prejuicios que, por ahora, quizá sean inadvertidas.

Allí el pueblo, desde las barras, en su puesto humilde, censura y sin intervención; soporta con resignación, tal vez aparentemente, los agudos desencantos de las tendencias que fueron su halago, y aguijoneado por el amargor de un acibar que injustamente se le brinda, provoca

Reconstitución o catástrofe

(Concluye)

Dije que el pequeño círculo del Señor González exigía, en cambio de su defección al pacto Republicano-Civilista, como condición primera, la entrega inmediata del Poder en garantía de lo que creía su derecho. Después vinieron las renuncias de los candidatos ante el Congreso y todas las demás violaciones flagrantes y sucesivas de la Constitución, porque no hay en nuestra historia política una época tan fecunda en errores de tanto bulto como esa que se inició en Mayo de 1914.

Lo que hay es que en aquellos aciagos momentos parecía que la Nación se hubiese enloquecido; la traición estaba a la orden del día y muchos de los hombres políticos desconfiaban, acaso con razón, hasta de sí mismos. Todo se inmolaba en aras del dios Exito, y así se explican aquellas mutuas desconfianzas, aquel continuo proferir para no cumplir, aquellas protestas de lealtad seguidas de pasmosas y bochornosas defecciones! Oh! No hay que acordarse de esas cosas, porque la Nación sufre, la Nación se empequeñece, la Nación...

Urge, pues, que busquemos, mediante el estudio y la reflexión, un remedio radical.

A ese importante tópico de cómo debemos volver al sendero constitucional, reorganizando el Gobierno sobre bases genuinamente constitucionales, dedicaré, si tengo tiempo para ello, mi próximo artículo.

A. ZELAYA.
San José, Mayo 27 de 1915.

NOTAS

Conforme lo anunciamos, aparece "El Combate" en un formato superior y se edita en la acreditada Imprenta Moderna de los señores Claret y Jiménez. Todo lo que se relacione con la administración debe ser dirigido a los señores don Juan Vicente Gutiérrez I., don Cirilo Rivera, Administrador y Agente General, respectivamente.

Asuntos puramente de colaboración, al señor Director a San José, al "Hotel Marina".

Por la buena marcha y mejor atención de nuestros suscritores, les comunicamos esto.

Regresó de Grecia el estimable Agente Comisionista don Gonzalo Quesada, a quien hemos tenido el gusto de saludar.

Ha continuado mejor, y está ya fuera de peligro, don José Cordero R., quien ha pasado bastante mal, atacado de una fuerte tifoidea. Nos alegramos por el pronto y feliz restablecimiento del viejo amigo.

Por segunda y última vez le manifestamos a "Un pasajero", que es imposible publicar su artículo calumnioso en contra de la Empresa del Ferrocarril al Atlántico. Si tanto desea el articulista alajuelense contra esa empresa, autorícese para publicar su nombre, porque de lo contrario sus súplicas por carias serán inútiles.

Ayer terminaron los nueve días legales de observación de mercados por el dictamen del médico forense rendido sobre las heridas causadas al honorable ciudadano don Ercole Canossa.

Un caso típico de jurisprudencia debe ser estudiado en estos momentos en que todos creen que el dinero vale más que los atentados de homicidio, los homicidios frustrados y los homicidios consumados.

Los tribunales de la República han sentado jurisprudencia legítima sobre multitud de actos criminales y, al decir del gran criminalista don José Astúa Aguilar, debe en cada caso el tribunal tener criterio sereno y desapasionado para juzgar el hecho en secreto.

El caso del señor Canossa podría prestarse a fabulosas combinaciones, —sino fuera que MAY JUECES EN BERLIN. Y no se tome esta acepción por frase ocasional debido a la guerra europea.— Jueces hay en Berlín dijo un connotado periodista: jueces tenemos en Costa Rica quienes resolverán si es o no culpable al atentado de don Ercole Canossa.

Don Marcial Rodríguez fue nombrado maestro del quinto grado y su señora esposa maestra de costura.

—Los campos de ensayo de agricultura van adelantados debido todo a la magnífica persona de don Antonio Arguedas como Director del plantel y a la progresista Junta de Educación.

—El domingo 30 de mayo se efectuó un baile de confianza al cual concurren un sinnúmero de caballeros y señoritas. La filarmónica no dejó que desear en su repertorio escogido de piezas, terminando la fiesta con el mayor orden y compostura.

—La Sociedad de San Vicente de Paúl ha ido creciendo en número y cuenta con fondos suficientes para su sostenimiento. Aplaudimos la buena voluntad de los nobles hijos de San Vicente de Paúl y que progresen en su benéfica carrera son nuestros deseos.

CORRESPONSAL.

Nuestros anhelos se realizan

A NUESTROS LECTORES

Hace un mes que se fundó este periódico, sin más auxilios que el entusiasmo y energía de sus fundadores que mediante sus esfuerzos van logrando paulatinamente realizar los propósitos que tenían en mira al fundar "El Combate".

Este periódico activo y denodado ha ido abriéndose paso en el sendero en donde otros fracasaron, haciendo caso omiso de la risa imbecil de los que gratuitamente se burlaron de nuestros desinteresados y tal vez quijotescos propósitos.

"El Combate", sin doblegarse, sigue y seguirá pregonando a las clases obreras los ideales factibles, despertando en toda la familia costarricense sentimientos salvadores, señalando peligros de muerte para nuestras instituciones republicanas, despreciando la mueca grotesca de los que nos atacan injustamente, fraternizando a la familia obrera que desgraciadamente se encuentra, hoy por hoy, dividida y en fin, luchando en la medida de nuestras fuerzas, trabajando, trabajando.

Muchísimas voces de aliento nos han llegado, aunque no bus-

case en él muy natural rebelión. Este detalle no es despreciable en posesión de la conciencia pública. El engendra la voz intima de protesta que, aunque calladamente de uno a otro se trasmite, constituye el principio evolutivo de lo que seremos. Señala, pues, un derrotero en política.

Los gobiernos de manera inconsciente conducen al pueblo, que de imbecil no peca, al sitio en donde debe colocarse, para pasar de un estado infeliz al venidero, lo menos infeliz posible.

Esta es la deducción que he recogido del Congreso, las pocas veces que en busca de fastidio le he visitado.

FLAVIO.

camos aplausos de ninguna clase. Nos hemos puesto al servicio del verdadero patriotismo, tal como lo entendemos, sin alardear de risibles lirismos, sin ir tras una quimera y sin perseguir el interés mezquino de las monedas que en muchos casos no solamente calla la Prensa justiciera e imparcial sino que la hace instrumento vil de sus bastardas maquinaciones. Trabajamos con criterio amplio, desapasionado y lo hacemos todo por la Patria y sólo por la Patria.

Hoy para corresponder dignamente a la benévola acogida que nos ha dispensado el público, hemos dispuesto, haciendo un gran sacrificio, aumentar el formato de nuestro periódico, esperando que pronto podremos publicarlo diariamente. Entre tanto el pueblo sano y sensato de Costa Rica pueda ciegamente confiar en que seremos los primeros en velar por sus intereses y su bienestar y que al hacerlo contamos única y exclusivamente con el apoyo con que hasta hoy se nos ha favorecido y con el cual de hoy en adelante esperamos contar.

mienda como celoso y cumplido.

Importante relato

Don Mariano Argüello, vecino de Grecia, expendedor de carne de cerdo, dice: que hace como dos meses destazo un cerdo en el Matadero Público, y aquel resultó con trichina. El Juez del Matadero, señor Mariano Solís, me advirtió que era prohibido vender la carne, pero que podía hacer uso de la manteca. Encontrándose mi casa a muy corta distancia del edificio en referencia resolví llevarme la manteca dejando la carne en aquel lugar, pues supuse que el señor Juez la decomisaría para evitar que persona alguna la comiera. Y cual no sería mi sorpresa a mi regreso a aquel lugar, al encontrarme, con que el público había ya dispuesto de toda la carne del cerdo.

Me quejé al señor Juez y al Agente de Policía de lo ocurrido, y estos señores encontraron en algunas casas carne de mi cerdo, pero como si tal cosa. Quiero decir que para venderla al que tanto le había costado le era prohibido, y para que el público dispusiera de ella, no le era.

¿Qué tal? Como que hasta en Grecia se cuecen habas!

CHISPERO.

Nota sobresaliente

Ha sido muy bien recibida la noticia en esta ciudad del nombramiento de don Ramón Hernández Mora como Inspector de Policía de este cuerpo. El señor Hernández ha desempeñado durante cinco años en el Cuerpo de Policía de

la capital muy a satisfacción su puesto. Su hoja de servicios lo recomienda como celoso y cumplido en las funciones de su destino; por lo cual creemos justa la satisfacción que manifiesta el pueblo herediaño por dicho nombramiento.

A "EL COMBATE"

Heredia, Mayo 28 de 1915. Señor Secretario de Estado en el Despacho de Fomento. San José.

Muy señor nuestro: No otros los obreros de la "Escuela Normal" en construcción, guiados por los impulsos de nuestros corazones y asociados unitarios de la prensa en general, en la que se exhorta a los ciudadanos de todas las esferas sociales a contribuir con su contingente para contener el avance de la terrible plaga que amenaza invadir el interior y que hoy tiene consternado al pobre pueblo guanacasteco, hemos acordado ofrecer un pequeño auxilio al Supremo Gobierno que en estos momentos no le es dado sufragar los gastos que reclama la campaña contra el chapulín.

A ese efecto, rogamos a esa Secretaría se digne aceptar nuestra espontánea contribución, practicando las gestiones del caso, para que nos sea deducido de nuestro salario el 5 00, destinado por nosotros a los fondos de recolección para combatir el for-

midable enemigo de la agricultura que se encuentra a las puertas de nuestra meseta central.

Ojalá que la voz de la prensa haga eco en los diferentes ramos de la administración, aportando auxilios para socorrer posibles casos de miseria en la región del Guanacaste, y muy especialmente a aquellas personas favorecidas de la fortuna; quedando del señor Secretario muy atentos servidores.

Los Obreros de "La Escuela Normal" CORRESPONSAL 10.

NOTA: "El Combate" felicita a los obreros de la "Escuela Normal" por la noble idea de ayudar al Supremo Gobierno a combatir la terrible plaga del chapulín; ojalá sigamos a estos buenos ciudadanos que desean el bienestar general de nuestra Patria. Hemos calculado que con la ayuda de estos obreros, el gobierno puede disponer no menos que de trescientos colones en un mes, hasta vencer la feroz plaga que azota la fértil región del Guanacaste.



La Emulsión de Scott se envasa en Botellas Transparentes y al trasluz puede usted ver la preparación perfecta, que hace bien porque es incomparablemente superior a las imitaciones.

Para evitarse engaños compre siempre la legítima EMULSION de SCOTT



PARA MANTENER EL CUTIS RADIANTE DE BELLEZA

Las propiedades antisépticas del Jabón Boratado de Mennen lo han hecho famoso para el cuidado de la piel.

Lávese la cara, el cuello, los brazos con el Jabón Boratado de Mennen PARA LA PIEL.

hágalo todos los días y verá como refresca la piel y qué buen color le imparte.

Busque la celebrada marca de Mennen. El retrato de un niño desnudo, dentro de un óvalo, en el frente de la envoltura.

GERHARD MENNEN CHEMICAL CO. Newark, N. J., E. U. de A.



CUIDE LA SALUD

Cordial de Cerebrina del Dr. Ulrici (New York)

recomendado por los médicos de la Neurastenia, Anemia, Debilidad Cerebral, Nerviosa, Física y en la época difícil de la Menstruación.

INAPETENCIA

Jamás un viviente deja de nutrirse y de consumir. Mientras el tema absorbe lo suficiente para nutrirse, y además el estómago hace uso en determinadas ocasiones. Cuando el estómago no se siente, no significa que el sistema deje de alimentarse, bien 6 que lo hace a expensas del sobrante acumulado durante los días saludables. De aquí que la persona se debilita al comer y el estómago no puede comer exteriormente. A no ser por el estado de inapetencia sería un estado ideal de salud. Desgraciadamente, hay que dar combustible a la máquina que promueve el apetito cuando éste falta, no forjando artificialmente por medio de aperitivos, sino por estímulo natural.

PAJILLAS del Dr. RICHARDS

CONTRA LA CORRIENTE. El remar contra la corriente es un trabajo muy duro, aun cuando el bote sea ligero y el remero sea fuerte. Cada golpe de remo se lleva un poco de fuerza. Los pulmones trabajan mucho para ir dando oxígeno a la sangre. Las cosas que están en la orilla no parecen pasar sino con una lentitud descorazonadora. Los brazos y la espalda duelen y el ánimo decae. El enfermo que tiene el hígado pesado, la sangre mala y la digestión peor, es como el hombre que se empeña en ir contra la corriente. Su lucha para conservar la vida da pena. Necesita un tratamiento, pero ningún beneficio duradero puede esperarse del que quedó fuera de su uso y está ya enmohecido por el pasado. El tratamiento seguro es la PREPARACION de WAMPOLE que contiene una solución de un extracto que se obtiene de Hígados Puros de Bacalao, combinados con Jarabe de Hipofosfitos Compuestos, Extractos de Malta y Cerezo Silvestre. Es tan sabrosa como la miel, y como medio para las enfermedades procedentes de debilidad, se coloca a la cabeza en el progreso de la medicina. Estimula los pesados órganos de secreción, enriquece la sangre, promueve la digestión, aviva el apetito natural y reorganiza el sistema. Los que sufren de Pulmones Débiles, Dolor en el Pecho, Bronquitis y Desórdenes de la Sangre, pueden conseguir un mérito transcendental. El Dr. Juan P. Morales López, Jefe Local de Sanidad de la Habana, dice: "Después de muchos años empleado en la Preparación de Wampole en enfermedades con antibios en general y cuando está indicado un tratamiento de reposo y descanso. Es de inapreciable valor en los niños res-tuberculosos y anémicos." A cambio de la desgracia de la enfermedad, ofrece la dicha de una salud robusta. En las Boticas.

HAY QUE SER FUERTE. Para obtener en la vida dicha y provecho es necesario poseer un cuerpo fuerte. En las Boticas.



En San José puede Ud. preguntar por el Gran Almacén de ROBERT HERMANOS

y todo el mundo le dirá:

Allí encuentra toda clase de ropa hecha para caballeros y señoras, como toda clase de novedades y artículos de PRONTITUD y ESMERO y consigue los precios más bajos. Admirando la elegancia, buen trabajo y la honradez. SU FAMA ES UNA REALIDAD



ros, niños fantasía. de plaza

EL CHAPULIN EN SAN JOSE!!

ZAPATERIA "LA HEREDIANA"

DE

MIGUEL SOLANO

Cuando usted desee un buen calzado busque LA HEREDIANA, situada en el centro del Mercado en San José. Dígale a sus amigos y conocidos que esa Zapatería es la que busca el pueblo por su elegancia, honradez y baratura.

VISITELA Y SE CONVENCERA

SEMILLAS DE HORTALIZA, FLORES Y PASTOS

I. ALFREDO QUIROS

TELÉFONO No. 486 PASO DE LA VACA, S. José

De Alajuela

Mayo 30 de 1915. En la crónica publicada en este valiente y acreditado periódico, correspondiente al sábado 29 del pasado, apareció un dato errado y fue al referirme al incidente entre Próspero Córdoba y Miguel Mejías. Según lo dice Córdoba él recibió de manos del Gobernador Machado diez colones por perdonar a Mejías que había sido sentenciado con mucha justicia por el cumplido señor Agente de Policía. La verdad señor Director, es que aquí pasan cosas de admirar y si no que lo diga el célebre Mejías.

Ahora más que nunca... es cuando los alajuelenses hacemos diferencia entre este señor Gobernador y nuestro muy apreciable ex-Gobernador don Pompilio Ruiz, en cuyos actos había la sinceridad del hombre que sabe administrar justicia dentro de la más absoluta imparcialidad; y no como sucede ahora que la justicia la inspira el partidismo político sin que importe un comino que quien se perjudica con esa

Altamente agradecidos regresaron a San José los comisionados del partido obrero por las atenciones recibidas en Alajuela con motivo de sus trabajos políticos. EL COMBATE que sabe apreciar la labor de los buenos electos felicitó muy sinceramente por su actividad a los señores Calían Vargas e Ismael J. Sánchez, y congratula por su actitud asumida dentro del partido a los señores Roberto Maroto, Manuel Láscares, Tomás León, Carlos Arroyo, Aristides Patiño, Teófilo Borbón y otros como elementos importantes de la clase obrera que constituirán en esa provincia la base fundamental del Partido Obrero.

Así mismo estamos comprometidos altamente con el culto caballero don Ezequiel Fonseca que se esforzó en proporcionar a la clase de comodidades, poniendo a las órdenes de los obreros, tanto para la reunión pasada como para la próxima que será el lunes 7 del corriente el amplio local del Salón Pa-

Traube en Alajuela

Es sin duda alguna que el nombre de Traube se ha hecho célebre en todo el país. Converte la simpática ciudad con una casa de don Traube quien tiene la acreditada Cervecería de Traube y nos decía: "Puedo asegurarle que el consumo de esta deliciosa bebida es asombroso y que no hay quien se atreva a competir con Traube. Traube decimos todos y Traube dirán todas las generaciones humanas."

NOTA

En San Antonio, de paso para la capital, vimos el gusto de saludar a los buenos amigos don Ricardo Torres y don Guillermo Muriel. Nos dicen que los estimables señores que está el pueblo de plácemes por el nombramiento de don Francisco Roldán como Jefe Político. En el próximo número publicaremos una interesante correspondencia de ese lugar.

INSERCIÓN SOLICITADA

Un doctor que es un filántropo

El domingo 28 de mayo, a las nueve de la noche, se presentó en la casa del reputado y humanitario doctor don Manuel de las Cuevas, la señora Josefa Carvajal y con un niño de año y medio en sus brazos.

El niño se quejaba lastimosamente y tenía un gran vómito. El doctor inmediatamente examinó la criatura y colerín. Escribió la receta, las explicaciones del caso, madre y le puso la botica del doctor. El doctor Cuevas con el gusto y a se tratara de un mucho dinero. Así deberían ser los médicos del pueblo en todas partes; médicos como el doctor Cuevas que aman de verdad al proletariado y no se gasta ese imperio audaz de ciertos magnates, que además de ser unos inútiles no se preocupan por curar a la gente, no obstante devengarle una buena GURBIA a la Nación. "No es verdad? Al escribir estas pocas líneas no lo hacemos por herir en lo más mínimo a los estimables colegas del señor Cuevas sino por lo que pasa en todos lugares. Sirva este hecho noble a muchos descorazonados que son unos verdaderos salteadores. GUITARRITA. Alajuela, mayo 31 de 1915.

Aligero - Belleza

Creme Simor

Preparada con materias primas de absoluta pureza, es incomparable para los cuidados del cutis.

CONSERVE EL CUTIS SUAVE Y TERSO

Use los Polvos de Mennen de Talco Boratado abundantemente antes de salir a fin de proteger el cutis de los rigores del sol y del viento. Póngaselos también cuando llegue de la calle para quitarse el polvo y el sudor. Usted verá que los Polvos de Mennen contribuyen eficazmente a mantener el cutis limpio, suave, terso y radiante de belleza.

POLVOS DE MENNEN

de Talco Boratado para el Tocador

GERHARD MENNEN CHEMICAL CO. Newark, N. J., E. U. de A.

Lo que dicen las madres agradecidas

Faqué un extracto de una de las muchas cartas que hemos recibido de estas madres: "mi niño tenía ampollas que luego se le pusieron en carne viva por indicación del médico cubrí las ampollas con los Polvos de Mennen. Cuando el niño tenía seis semanas tenía ya la piel fresca y sana."

POLVOS de MENNEN

de Talco Boratado para el Tocador

GERHARD MENNEN CHEMICAL CO. Newark, N. J., E. U. de A.

Lo que dicen las madres agradecidas

Faqué un extracto de una de las muchas cartas que hemos recibido de estas madres: "mi niño tenía ampollas que luego se le pusieron en carne viva por indicación del médico cubrí las ampollas con los Polvos de Mennen. Cuando el niño tenía seis semanas tenía ya la piel fresca y sana."

POLVOS de MENNEN

de Talco Boratado para el Tocador

GERHARD MENNEN CHEMICAL CO. Newark, N. J., E. U. de A.

PANADERIA "LA INDEPENDIENTE"

de CECILIO ULLOA

Esta panadería cuenta con más clientela en Heredia, porque sin omitir gastos emplea los mejores productos. Insuperable harina marca FLECHA, siendo atendida personalmente por su propietario. Venta de harina y café molido al por mayor y al menudeo. Contigüo a la panadería tiene un magnífico hotel recibiendo pensionistas.

PRONTITUD Y ESMERO EN EL DESPACHO

HOTEL MARINA

Situado 75 varas al Noroeste del Mercado, calle del Paso de la Vaca, San José

El que reúne toda clase de comodidades y ofrece al público alimentación variada, abundante y nutritiva a precios muy económicos, tanto por tiempos como por pensión.—Hay pensiones desde € 1-00 diario con cuarto, hasta € 2-50.—Hay baños de aspersión.—Se abre a toda hora de la noche.—Habitaciones especiales para familias con servicio esmerado.

Especialidad en cuartos para pasajeros

El propietario, ALBERTO MORENO

Anúnciese Ud. EN "EL COMBATE"

Imprenta Moderna

¿Desea Usted Ganar Carnes y Embellecer Su Figura?

Lea lo que dice un médico



Fíjate en aquel par de raquíticos. ¿Por qué no tomarán Sargol para engordar?

En mayoría de las personas delgadas comen de 4 a 6 libras de alimentos nutritivos todos los días y a pesar de esto no aumentan ni una sola onza de carnes, mientras que, por el contrario, muchas de las gentes gordas y robustas comen muy poca cosa y siguen engrosando continuamente. Es simplemente ridículo alegar que esto se debe a la naturaleza de cada persona. Las personas delgadas continúan siendo delgadas por que carecen de la facultad de asimilar debidamente sus comidas; de ellas extraen y absorben lo bastante para mantenerse con vida y al parecer saludables, pero nada más; y lo peor del caso es que nada ganarán con comer con demasia, puesto que ni una docena de comidas al día les ayudará a ganar una sola libra de carnes. Todos los elementos que para producir carnes y grasas contienen estas comidas permanecen indebidamente en los intestinos hasta que son arrojados del cuerpo en forma de desperdicios. Lo que dichas personas necesitan es algo que prepare y ponga en condición de ser absorbidas por la sangre, asimiladas por el organismo y llevadas a todo el cuerpo estas sustancias que producen carnes y grasas y que en la actualidad no dejan beneficio alguno. "Para tal estado de cosas yo siempre recomiendo el que se tome una pastilla de Sargol con cada comida. Sargol no es, como muchos creen, una droga patentada, sino una combinación científica de seis de los mas poderosos y eficaces ingredientes para producir carnes de que dispone la química moderna. Es absolutamente inofensivo a la vez que altamente eficaz y una sola pastilla con cada comida a menudo aumenta el peso de un hombre o mujer delgada en proporción de 3 a 6 libras por semana."

Tabla de Pesos Normales.

| Estatura | Peso, en kilos y gramos | |
|----------|-------------------------|---------|
| Metro. | Hombres | Mujeres |
| 1.50 | 54.450 | 50.500 |
| 1.52 | 55.800 | 52.000 |
| 1.55 | 58.000 | 54.500 |
| 1.57 | 60.750 | 57.500 |
| 1.60 | 62.850 | 59.500 |
| 1.62 | 65.250 | 61.000 |
| 1.65 | 67.000 | 62.500 |
| 1.67 | 70.200 | 65.000 |
| 1.70 | 73.450 | 68.500 |
| 1.72 | 74.700 | 71.100 |
| 1.75 | 76.950 | 73.500 |
| 1.77 | 79.200 | 75.000 |
| 1.80 | 82.000 | 78.500 |

Sargol se vende en las boticas.

Dele a su niño un baño con el Jabón de Mennen

Use el jabón boratado para la piel suave y tierna de su niño. Suaviza y calma las irritaciones de la piel y es pronto alivio para la picazón y el ardor.

EL JABÓN BORATADO DE MENNEN

ha sido recomendado y usado por una generación de madres. Los médicos lo recomiendan. Busque la celebrada marca de Mennen. El retrato de un niño desnudo, dentro de un óvalo, en el frente de la envoltura.

GERHARD MENNEN CHEMICAL CO. Newark, N. J., E. U. de A.

DESDE HACE 40 AÑOS la SAL DE FRUTA DE ENO

(Eno's Fruit Salt)

ha gozado de la mayor popularidad y ayudado a millones a recuperar la SALUD, el BUEN SEMBLANTE y el BIENESTAR.

Es el mejor remedio contra el ESTREÑIMIENTO, el exceso bilioso, la INDIGESTION, los dolores de cabeza, la IMPUREZA DE LA SANGRE y el estado febril del organismo.

Tiene un gusto agradable y una acción dulce. Sin régimen especial, sin pérdida de tiempo, nada más que un vaso de SAL DE FRUTA DE ENO. Si se toma cada mañana pronto obtiene una gran mejoría en el estado general. La nutrición se vuelve agradable y provechosa, el sueño es interrumpido y reparador y se recupera el buen semblante. Le gusta a los niños y puede tomarse cada día con seguridad.

GUARDEN SIEMPRE UN FRASCO EN LA CASA O VIAJANDO.

Preparado únicamente por J.C. ENO Ltd, LONDRES.

VENDESE EN LAS PRINCIPALES FARMACIAS.